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“Não queremos guerra”, diz Lula, 
mas sem condenar Maduro

‘Vão ser tratados 
como criminosos’, 
diz secretário de 
Segurança sobre 
‘Justiceiros’ do Rio

“Como falou bem o nosso se-
cretário [de Segurança Pública, 
Victor dos Santos], ontem, esses 
crimes não serão tolerados. Por-
que vivemos em um país onde 
a legalidade impera. Existem as 
leis, as polícias Civil e Militar, o 
MP, o Judiciário, que são as ins-
tituições que devem agir quando 
esses crimes acontecem. A po-
pulação precisa confiar nessas 
instituições”, declarou a delega-
da Rayssa Leal.
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Missão do 
Governo do Rio  
vai a Lisboa em 
busca parcerias

Governo lançará 
portal com dados 
sobre os principais 
programas sociais

Uma nova plataforma 
de transparência ativa so-
bre programas e ações do 
governo federal estreia a 
partir desta sexta-feira (8). 
Trata-se do Comunica-
BR, uma ferramenta on-
line criada para facilitar o 
acesso da população a da-
dos e execução de progra-
mas como Mais Médicos, 
Brasil Sorridente, Farmá-
cia Popular, Bolsa Atleta, 
obras do novo PAC, Mi-
nha Casa Minha vida e 
crédito rural, entre outros.    

“Nós queremos oferecer 
uma ferramenta que vai 
permitir que a imprensa e 
qualquer cidadão tenham 
todas as informações sobre 
o governo. Uma ferramen-
ta de transparência, presta-
ção de serviço e utilidade 
pública”, disse o ministro 
da Secretaria de Comuni-
cação Social da Presidên-
cia da República (Secom), 
Paulo Pimenta (foto).  

Informações diversas

Segundo a Secom, o 
ComunicaBR vai disponi-
bilizar informações sobre 
“entregas” nas mais dife-
rentes áreas, como conclu-
são de obras, número de 
beneficiários de programas 
sociais e transferências de 
recursos, por exemplo. Es-
sas informações podem ser 
consultadas fazendo recor-
tes por estado, por municí-
pio e por área, como agri-
cultura, cultura, educação, 
emprego, esporte e saúde.

O usuário ainda terá a 
opção de salvar os dados 
desejados em um card 
(cartão) que pode ser usa-
do em redes sociais. Os 
dados da plataforma são 
coletados junto aos mi-
nistérios responsáveis pela 
execução dos projetos.

CGU e PF criam grupo 
para enfrentamento 

integrado à corrupção

Jardim Botânico tem concerto 
de Natal neste sábado

Caetano Veloso fará show gratuito 
na inauguração da Areninha 
Cultural Terra em Guadalupe

Guaratiba, na Zona Oeste do 
Rio, registra sensação térmica 
de 51,5°C nesta quinta-feira

A Controladoria-Ge-
ral da União (CGU) e 
a Polícia Federal (PF) 
decidiram integrar 
parte dos esforços em-
penhados no combate 
ao desvio de recursos 
públicos. Nesta quin-
ta-feira (7), o minis-
tro da CGU, Vinícius 
Marques de Carvalho, 
e o diretor-geral da PF, 
Andrei Augusto Passos 
Rodrigues, assinaram 
uma portaria conjunta 
que cria o Grupo In-
tegrado de Enfrenta-
mento aos Crimes de 
Corrupção e Desvio de 
Recursos Públicos.
“Firmamos, hoje, 
uma importante par-

ceria”, comentou o 
ministro ao assinar o 
acordo, durante even-
to em comemoração 
ao Dia Internacional 
contra a Corrupção (9 
de dezembro). “Com 
ações coordenadas, 
capazes de abordar 
as complexas faces 
do fenômeno da cor-
rupção [...] aumenta-
mos a capacidade de 
detecção. E, quanto 
maior for nossa capa-
cidade de descobrir 
ilícitos, menores se-
rão os incentivos para 
que agentes públicos 
ou privados atuem de 
forma ilegal”, acres-
centou Carvalho.

Um concerto tropical 
de Natal é a atração do 
projeto Domingo no 
Jardim, que acontece, 
neste domingo (10/12), 
às 11h, no Jardim Botâ-
nico do Rio de Janeiro. 
Alunos do projeto so-
cial de violinos Cario-
quinhas, formado por 
crianças e adolescentes, 
vão executar canções 
natalinas. O projeto é 

coordenado pela vio-
linista da orquestra do 
Theatro Municipal do 
Rio de Janeiro Suray 
Soren, que também di-
rige o grupo Os Peque-
nos Mozart.

A apresentação acon-
tece no espaço junto ao 
busto de Dom João. O 
concerto é gratuito. O 
visitante só paga a en-
trada para o arboreto.

Caetano Veloso vai can-
tar no evento que marca 
a inauguração da Areni-
nha Cultural Terra, em 
Guadalupe. O show será 
na próxima terça-fei-
ra (12/12), a partir das 
19h30, com entrada gra-
tuita. O cantor e composi-
tor morou em Guadalupe 
por um ano, quando ain-
da era adolescente, e ainda 
tem familiares por lá.
Caetano cita Guada-
lupe na música “Pé do 
Meu Samba”, feita para 
Mart’nália. Também na 
canção “Meu Rio”, ele 
cita o bairro e diz: “Gua-

dalupe em mim é Fun-
dação” e “Perto da favela 
do Muquiço”.
A Secretaria Municipal 
de Cultura do Rio (SMC) 
está transformando to-
das as suas lonas em 
areninhas como parte 
do programa Cultura do 
Amanhã. Outras três já 
foram entregues: Her-
bert Vianna, na Maré; 
Sandra Sá, em Santa 
Cruz; e João Bosco, em 
Vista Alegre. Em 2024, 
será a vez das Lonas Car-
los Zéfiro, em Anchieta, 
e Jacob do Bandolim, em 
Jacarepaguá.

O calor intenso marcou 
o início desta quinta-feira 
(07) no Rio de Janeiro. Por 
volta das 10h15, os termô-
metros indicaram uma sen-
sação térmica de 51,5°C em 
Guaratiba, Zona Oeste do 
Rio, enquanto a tempera-
tura atingiu 40,1°C no mes-
mo local. De acordo com o 
Sistema Alerta Rio, a média 
da sensação térmica em 
toda a cidade no começo 
do dia atingiu 41,7°C.

As previsões indicam 
uma máxima de 40°C e 
mínima de 24°C para o 
dia de hoje. O céu deve 
oscilar entre claro e par-
cialmente nublado duran-
te a manhã e a tarde, tor-
nando-se nublado à noite. 
Há expectativa de áreas 
de instabilidade devido 
à aproximação de uma 
frente fria, podendo pro-
vocar pancadas de chuva 
rápidas e isoladas.

‘Síndromes’, peça de Miguel 
Falabella, estreia em Niterói

Lula propôs a realização de 
um fórum regional para bus-
car solução pacífica. Brasil po-
deria sediar as reuniões
Fontes do Itamaraty confirma-
ram que países do Mercosul 
devem divulgar um “breve co-
municado” sobre a crise entre 
a Venezuela e a Guiana, nesta 
quinta-feira (7), ao fim da reu-
nião Cúpula que reúne os países 

do bloco, no Rio de Janeiro (RJ)
Integrantes da diplomacia 
brasileira afirmam que o tex-
to pretende ser uma “concla-
mação à resolução pacífica 
e contra atitudes unilaterais 
das partes”.
Durante à tarde desta quinta-
-feira, o texto foi revisado pelos 
representantes das nações que 
integram o bloco econômico.

Mercosul deve divulgar 
‘comunicado’ sobre crise 
entre Venezuela e Guiana

Com o objetivo de apri-
morar as políticas públi-
cas desenvolvidas para 
garantir os direitos das 
mulheres e impulsionar 
iniciativas sociais que be-
neficiem a população, a 
secretária da Mulher, He-
loisa Aguiar, acompanha-
da da primeira-dama do 
Estado, Analine Castro, 
iniciou uma série de agen-
das em Lisboa. Na ter-
ça-feira (05), a comitiva 
fluminense se reuniu com 
o cônsul-geral do Brasil 
em Lisboa, embaixador 
Wladimir Valler Filho, e 
representantes de institui-
ções sociais, como a Santa 
Casa de Misericórdia.
No Consulado-Geral, em 
reunião com o embai-
xador e representantes 
consulares do setor de 
assistência a brasileiros, 
foram trocadas experiên-
cias sobre as ações dos 
governos do Rio de Janei-
ro e de Lisboa em relação 
aos serviços de assistência 
e acolhimento prestados 
às pessoas em situação 
de vulnerabilidade. No 
encontro, foram apresen-
tados os projetos implan-
tados pelo Estado do Rio. 
Além da criação da Se-
cretaria da Mulher, o go-
verno estadual investe em 
campanhas e capacitações 
para fortalecer as políticas 
de proteção às mulheres. 
No total, mais de 2,8 mi-
lhões de pessoas foram 
impactadas. Também foi 
lançado o Pacto Esta-
dual de Enfrentamento 
à Violência contra a Mu-
lher, documento com 112 
ações que colocam a pauta 
de vez no eixo prioritário 
da gestão estadual.

Reprodução

Divulgação

Caetano Veloso morou em Guadalupe quando era adolescente 

Reprodução

Escrita por Miguel Falabel-
la em parceira criativa com 
Maria Carmem Barbosa, 
que faleceu recentemente, 
a peça “Síndromes” es-
treia no Teatro da UFF no 
próximo fim de semana. 
Encenada pela primeira 
vez em 2003, a peça tem 
como ponto de partida 
uma palestra da psicóloga 
e psiquiatra Drª Marcela, 
que destaca como estu-
do de caso a egocêntrica 
síndica de um edifício de 
Copacabana, Dona Rute 
Mascarenhas. As perso-
nagens com os quais ela 
convive possuem sintomas 
de diferentes síndromes e 
comportamentos doentios, 
como: anorexia, bulimia, 

hipocondria, mania de 
perseguição, personalida-
de obssessiva-compulsiva e 
síndrome do pânico, entre 
outros.
O tom cômico da peça 
pode ser encontrado nas 
situações que surgem en-
tre essas personagens, 
sobretudo a família do 
Delegado Lobo, com sua 

ex-mulher Leda e sua fi-
lha, Eliana, que tem mania 
de tirar a roupa, porque 
acha que “roupa pesa e 
engorda”, num constante 
conflito com a autoima-
gem; e sua mãe, Dona 
Roma, uma animada or-
ganizadora de caravanas 
teatrais para idosos, que 
é hipocondríaca como o 

filho e se orgulha das 22 
cicatrizes das muitas ci-
rurgias que fez.
A trama se desenvolve em 
diversos ambientes, com 
espaços demarcados prin-
cipalmente pela ilumi-
nação: a Delegacia onde 
Lobo trabalha; a casa da 
família do Delegado Lobo; 
a janela da vizinha obser-
vadora; e uma repartição 
pública da Prefeitura.No 
elenco, Daniela Bastos, 
Elzira Pedrosa, Flávia 
Moraes, Julia Janeiro, 
Luciane Luz, Matheus 
Monteiro, Natan Tropia, 
Silvânia Frias e Victoria 
França. A direção é de 
Leonardo Simões.



3ofluminense.com.brSexta-Feira, 08/12/2023
Cidades

Polo Gastronômico de Jurujuba será lançado 
nesta sexta-feira com Festival do Mar

Maricá e Niterói inauguram iluminação 
de Natal neste final de semana

A Secretaria Municipal 
de Educação (SEMED), 
em parceria com a con-
cessionária Arteris, por 
meio do ‘Projeto Escola 
Arteris – Educar para 
Humanizar o Trânsito’, 
realizou a premiação do 
concurso de Cartão de 
Natal, na Escola Muni-
cipal Padre Hugo Mon-
tedônio Rêgo, no bairro 
Retiro São Joaquim, 
nesta quarta-feira.
O aluno Rafael Santiago 
da Silva, de 11 anos, da 
Escola Municipal Pa-
dre Hugo Montedônio 
Rêgo, ganhou o concur-
so, na categoria de 6° ao 
9º ano, e foi premiado 
com um notebook. Já a 
unidade escolar foi con-
templada com uma cai-
xa de som portátil JBL.
O secretário municipal 
de Educação, Mauricí-
lio Rodrigues, falou da 
importância da parceria 
com a concessionária 
Arteris e comprometi-
mento das escolas par-
ticipantes e alunos en-
volvidos.
Estudantes de 13 mu-
nicípios do estado do 

Rio de Janeiro, sen-
do Itaboraí, Campos 
dos Goytacazes, Ca-
rapebus, Conceição 
de Macabu, Casimiro 
de Abreu, Quissamã, 
Macaé, Rio das Ostras, 
Silva Jardim, Rio Boni-
to, Tanguá, São Gonça-
lo e Niterói, participa-
ram do concurso, onde 
produziram cartões de 
natal, a partir de um 
tema relacionado ao 
trânsito.
Emocionada com a pre-
miação, a mãe do aluno 
ganhador do concurso, 
a dona de casa Mari-
za Reis Santiago, de 53 
anos, falou de como o 
projeto foi importante 
para os filhos, os gê-
meos Rafael e Miguel.
Neste ano, a Escola Mu-
nicipal Antônio Santos 
da Silva, em Venda das 
Pedras, recebeu o títu-
lo de menção honrosa, 
pelo excelente traba-
lho desenvolvido, junto 
com outras duas escolas 
dos municípios Cara-
pebus e Conceição de 
Macabu.

Aluno de escola 
municipal é premiado 

em ‘concurso de Natal’
A prefeitura de Maricá 
inaugura neste sábado 
(09), às 18h, a decoração 
natalina no Centro e em 
Itaipuaçu. Diversas atra-
ções estarão disponíveis 
gratuitamente para a po-
pulação, como a árvore 
flutuante, as casas do Pa-
pai Noel, a vila natalina, 
na Praça Orlando de Bar-
ros Pimentel, e o espetá-
culo de águas dançantes 
na Lagoa de Araçatiba.
A decoração especial 
também estará presen-
te em prédios públicos, 
canteiros centrais da 
rodovia Amaral Peixoto 
(RJ-106) e em diversos 
bairros da cidade. A pro-
gramação vai até dia 7 de 
janeiro. A programação 
completa está no site da 
Prefeitura de Maricá.

No domingo (10), será 
a vez de Niterói. Com o 
tema ‘Natal 450 anos’, a 
tradicional árvore de São 
Francisco, na Praça do Rá-
dio Amador, será acesa às 
19h30, ao som da Orques-
tra Petrobras Sinfônica.

Além das árvores, as 
principais vias da cida-
de vão receber enfeites 
e iluminação especial 
como a Alameda São 
Boaventura (Fonseca), 
Avenidas Marquês do 
Paraná (Centro), Ro-

berto Silveira (Icaraí), 
Quintino Bocaiúva (São 
Francisco), Prefeito Syl-
vio Picanço (Charitas), 
entre outras. Clique 
aqui para conferir a pro-
gramação completa do 
Natal em Niterói.

Maricá e Niterói inauguram iluminação de Natal neste final de semana

divulgação/Prefeitura de Niterói

Ganhadores do NitNota Cidadã recebem seus prêmios

O bairro de Jurujuba, um 
dos locais mais pitorescos 
de Niterói e conhecido 
também pela realização da 
tradicional festa e procissão 
marítima do seu padroeiro, 
São Pedro, ganhará oficial-
mente a partir desta sexta-
-feira (08) a marca de Polo 
Gastronômico. Criada pelo 
prefeito Axel Grael, a rota 
que já é conhecida por 
abrigar inúmeros restau-
rantes e botecos especiali-
zados em frutos do Mar, já 
começa em grande estilo: 
com a realização do Festi-
val Cores do Mar que vai 
até o próximo domingo, 
começando ao meio dia, e 
encerrando às 18 horas, no 
Guarderya, com vista para 
o pôr do sol.
O Festival Cores do Mar 
em Jurujuba, está sen-
do realizado em parceria 
pela Prefeitura de Niterói, 
Sebrae e empreendedores 
locais. O evento será a 
primeira ação de lança-
mento do Polo Comer-
cial, Cultural e Gastronô-
mico de Jurujuba.
“Niterói é conhecida por 

ter uma gastronomia so-
fisticada e variada, com 
excelentes serviços nos 
botecos, bares e restauran-
tes espalhados por toda a 
cidade. Os polos gastro-
nômicos fomentam ain-
da mais. Com os polos, a 

cidade incrementa ainda 
mais sua atividade turísti-
ca. O título é uma forma 
de consolidar a percepção 
da Clientela de que ali é 
uma rota diferenciada e 
com características pró-
prias. E quando se unem 

com eventos como esses 
em torno dos comércios, 
todos se beneficiam com 
várias atividades econô-
micas e culturais sendo 
fomentadas, gerando em-
prego e renda”, explicou o 
subsecretário de Desen-

volvimento Econômico, 
Igor Baldez.
Para dar um charme ain-
da maior, os restaurantes 
locais irão apresentar 
petiscos exclusivos espe-
cialmente criados para o 
circuito, harmonizados 

com cerveja artesanal 
de Jurujuba. Os parti-
cipantes prometem um 
show de sabores com 
a valorização de muita 
criatividade, tempero 
caprichado e valoriza-
ção ingredientes frescos 
e a gastronomia mari-
nha. Além da culinária, 
haverá uma feirinha de 
artesanato local durante 
os dias do circuito. fi-
carão oito barracas para 
a exposição das artesãs 
locais e atividades cul-
turais a serem realizadas 
nos locais.
O polo é delimitado pela 
esquina da Av. Carlos Er-
melindo Marins com a 
Alameda Marechal Pes-
soa Leal, se estende até a 
Fortaleza de Santa Cruz, 
na Estrada Eurico Gas-
par Dutra. São restauran-
tes, cervejarias. Botecos, 
áreas e locais de vendas 
de artesanato, clubes e 
fortes, tudo emoldurado 
pela paisagem da enseada 
de Jurujuba e o charme 
dos barcos pesqueiros, 
tradicionais no local.

Divulgação

O secretário de Fazenda em 
exercício de Niterói, Heitor 
Moreira, e a primeira-dama 
do município, Christa Vogel 
Grael, entregaram, na última 
quarta-feira (6), os cheques 
simbólicos para os ganha-
dores do programa NitNota 
Cidadã.
O programa beneficia as or-
ganizações da sociedade civil 
de Niterói. Ao realizar o ca-
dastro, o consumidor indica 
uma organização social sem 
fins lucrativos credenciada 
para também concorrer a 
prêmios. A cada nota fiscal 
emitida é atribuído um nú-
mero. Quanto mais indicada 
a instituição, maior é a chan-
ce de ganhar. NitNota Cidadã 
é realizado em parceria com 
a Secretaria de Estado de Fa-
zenda do RJ (Sefaz- RJ) e es-
timula a emissão de notas fis-
cais de serviços e de produtos 
por meio da inclusão do CPF 

nas notas fiscais.
Foram realizados sorteios 
separadamente para notas 
de ISS, ICMS e para as ins-
tituições indicadas. Ao todo 
foram sorteados R$600 mil 
em dinheiro, divididos em 
33 premiações que variam de 
R$5 mil a R$50 mil.
Segundo informações do se-
cretário Heitor Moreira, ao 
pedir o CPF na nota, o con-
sumidor, além de concorrer 
a prêmios em dinheiro, está 
ajudando a combater a so-
negação fiscal. “Receber os 
sorteados do Programa Nit-
NotaCidadã representa mais 
um projeto exitoso de Niterói 
no fomento à cultura de fis-
calização na cidade. Ao exigir 
a Nota Fiscal e solicitar a in-
clusão do CPF, o consumidor 
está contribuindo para o for-
talecimento da cidadania. Ao 
incentivar a emissão de notas 
fiscais, garantimos que os im-

postos pagos retornem ao ci-
dadão em forma de políticas 
públicas. É mais uma forma 
de estabelecer um ambiente 
justo e responsável na cida-
de”, afirmou
A primeira-dama Christa 
Vogel, que também é coor-
denadora voluntária do Pro-
grama Niterói Cidadã, apro-
veitou sua experiência no 
terceiro setor para ajudar a 
estruturar o programa junto 

à Secretaria de Fazenda.
 “O terceiro setor recebe mui-
to recurso que é carimbado, 
ou seja, que já tem destinação 
específica para uso. Então 
esse dinheiro que ganham 
com o sorteio é um recurso 
livre que pode ser usado para 
fazer outras coisas que não 
estão contempladas em edi-
tais, pagar outros custos, in-
vestir em outras ações. É um 
incentivo ao setor”, explicou.

Divulgação

Divulgação
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São Gonçalo

Alunos de São Gonçalo se formam 
em cursos profissionalizantes

Prefeitura de São Gonçalo conscientiza 
sobre violência contra mulher

Capacitação para MEI em São Gonçalo

Cerca de 400 alunos se 
formaram nesta quin-
ta-feira (7) nos cursos 
profissionalizantes ofere-
cidos numa parceria da 
Prefeitura de São Gon-
çalo, através da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico e a Subsecre-
taria de Trabalho, com a 
Associação Assistencial 
Educacional Macadeski. 
A formatura aconteceu 
no CRAS de Vista Alegre, 
onde os alunos fizeram as 
aulas de forma gratuita. O 
prefeito Capitão Nelson 
esteve presente presti-
giando a celebração.
“É uma satisfação muito 
grande poder proporcio-
nar essa formatura. Hoje, 
cada um sai daqui com 
uma profissão. Todos vão 
poder tirar o seu sustento 
graças ao que aprenderam 
nas aulas”, disse o prefeito.
Os alunos se formaram 
como barbeiro, cabelei-

reiro, confeiteiro, doces 
finos, eletricista, manicu-
re e cuidador de idosos.
Suely Miranda, de 56 
anos, fez o curso de doces 
finos e quer abrir seu pró-
prio negócio.
“Eu estou muito emocio-
nada, já que nunca tive a 

oportunidade de estudar, 
porque não tinha dinhei-
ro. Essas aulas gratuitas 
vieram em um momento 
excelente. Agora vou po-
der abrir meu próprio ne-
gócio e sustentar a minha 
casa sem precisar da aju-
da dos meus filhos”, disse.

Também estiveram pre-
sentes no evento o secre-
tário de Desenvolvimen-
to Econômico, Eugênio 
Abreu; o subsecretário do 
Trabalho, Wagner Ventu-
ra; e o secretário de As-
sistência Social, Felippe 
Mattos.

Divulgação

Após uma série de ações 
realizadas em alusão à 
campanha “16 dias de 
ativismo pelo fim da vio-
lência contra as mulhe-
res” – uma mobilização 
mundial que ocorre em 
mais de 160 países -, a  
Subsecretaria de Políticas 
Públicas para as Mulhe-
res da Prefeitura de São 
Gonçalo promoveu a úl-
tima atividade da progra-
mação proposta, na últi-
ma quarta-feira (6). 
Através de uma parceria 
com a rede Assaí Ata-
cadista, a subsecretaria 
realizou um dia de pa-
lestras com os colabo-
radores da unidade do 
Centro de São Gonçalo. 
O objetivo da ação foi 
sensibilizar os funcioná-
rios sobre a necessidade 

de erradicar a violência 
contra a mulher, além de 
divulgar os mecanismos 
legais e a rede de enfren-
tamento existente no 
município. 
Durante a palestra, que 
contou com a participa-
ção de mais de 60 colabo-
radores ao longo do dia, 

uma equipe da subsecre-
taria buscou conscienti-
zar os participantes sobre 
os tipos de violência, desi-
gualdade de gênero e des-
construção do machismo. 
“É nosso papel social 
propagar a conscientiza-
ção e a desconstrução de 
pensamentos machistas 

e preconceituosos, por 
isso a importância de 
estarmos em todos os 
espaços públicos e priva-
dos, para que juntos pos-
samos fortalecer a luta 
pelo fim da violência 
doméstica e de gênero”, 
comentou a subsecretá-
ria Ana Cristina da Silva.

Divulgação

Os microempreendedo-
res individuais e também 
quem deseja empreender 
na cidade de São Gonçalo 
tiveram a oportunidade 
de participar da palestra 
Descomplica MEI, rea-
lizada no Espaço Mais 
Conhecimento, do Parta-
ge Shopping, na manhã 
desta quinta-feira (7). O 
evento foi realizado pela 
Secretaria de Desenvol-
vimento Econômico da 
Prefeitura de São Gonçalo 
em parceria com o Servi-
ço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas (Sebrae). 

‘Através dessa parceria 
com o Sebrae queremos 
capacitar empreende-
dores e também aqueles 
que desejam empreen-
der na nossa cidade, 
movimentando a nossa 
economia”, destacou o 
secretário de Desenvol-
vimento Econômico, 
Eugênio Abreu.
A palestra foi ministrada 
pelo orientador de negó-
cios do Sebrae, Alexandre 
Nardi. O conteúdo é de 
grande importância para 
os empreendedores abor-
dando tópicos essenciais 
para que os empresários 

possam manter seus ne-
gócios em dia. Quem 
foi à palestra aprendeu a 
imprimir boletos (DAS),-
fazer declaração de rendi-

mentos (DASN), verificar 
a viabilidade do seu ende-
reço, parcelar suas dívidas 
como MEI  também fazer 
a baixa da sua empresa.

Divulgação

Palestra Descomplica MEI atrai interessados em abrir o próprio negócio

A Prefeitura de Ararua-
ma, por meio da Secre-
taria de Educação, publi-
cou o edital de inscrição 
para os interessados no 

Programa Araruama 
Universitário. O Progra-
ma visa a concessão de 
bolsas auxílio universitá-
rio a estudantes matricu-

lados em cursos de gra-
duação presenciais.
Entre os critérios exigidos, 
o aluno deve residir no 
município de Araruama 

por no mínimo 5 anos, 
não possuir benefício se-
melhante e a renda fami-
liar não pode passar de 6 
salários mínimos mensais.

Prefeitura publica edital de inscrição 
para o ‘Programa Araruama Universitário’

OPINIÃO

A Banalização do 
Termo ‘Fascista’ e suas 
Implicações Políticas

André Moragas e 
Ivan Marcondes

Nos últimos anos, o 
Brasil tem testemunha-
do debates políticos 
intensos que elevaram 
o termo “fascista” ao 
posto de adjetivo mais 
comum para rotular in-
divíduos radicais, inde-
pendentemente de sua 
orientação política, seja 
de direita ou esquer-
da. Chamar alguém de 
“fascista” tornou-se o 
ápice da discórdia e, fre-
quentemente, encerra 
qualquer possibilidade 
de diálogo construti-
vo entre pessoas com 
perspectivas políticas 
divergentes. O uso ex-
cessivo e muitas vezes 
equivocado deste termo 
suscita a questão funda-
mental: as pessoas com-
preendem realmente 
o que estão dizendo 
quando proferem a pa-
lavra “fascista”? 
Muitas vezes, o termo 
“fascista” é aplicado de 
maneira superficial, 
sem uma compreen-
são real de seu signi-
ficado. Hoje, ser rotu-
lado como “fascista” 
parece depender uni-
camente da oposição 
a pautas progressistas, 
como casamento gay, 
descriminalização do 
aborto ou das drogas. 
Além disso, discordar 
de conquistas de pes-
soas que pertencem 
a minorias, mas têm 
afiliações políticas de 
direita, também pode 
resultar na aplica-
ção desse rótulo. Isso 
demonstra que, na 
maioria das vezes, o 
alvo não é a posição 
política em si, mas sim 
a resistência a ideias 
opostas.
Para compreender 
adequadamente o ter-
mo “fascismo,” é cru-
cial recorrer a defini-
ções mais completas 
e precisas, como as 
encontradas no Di-
cionário Político de 
Bobbio. O fascismo 
é descrito como um 
sistema autoritário de 
dominação que envol-
ve a monopolização da 
representação política 
por um partido único 
hierarquicamente or-
ganizado, uma ideolo-
gia que idolatra o líder, 
exalta a nação, rejeita o 
individualismo liberal 
e promove a colabora-
ção de classes em opo-
sição ao socialismo e 
comunismo. Além dis-
so, o fascismo busca a 
expansão imperialista 
em nome das nações 
mais pobres, envolve a 
mobilização das mas-
sas, o aniquilamento 
de oposições por meio 
da violência e terror, 
bem como a manipu-
lação da propaganda 
e um controle estatal 
crescente sobre a eco-
nomia.
Essa definição nos leva 

a reconhecer que, em-
bora haja pequenas 
nuances entre regimes 
extremistas, eles com-
partilham a maioria 
dessas características, 
independentemente 
de sua orientação po-
lítica. Portanto, classi-
ficar o governo de Is-
rael como fascista, por 
exemplo, é extrema-
mente inadequado e 
chega a ser uma incoe-
rência semântica, visto 
que os praticantes do 
judaísmo foram uma 
das principais vítimas 
de governos verdadei-
ramente fascistas.
No uso coloquial, o 
termo “fascismo” per-
de sua natureza subs-
tantiva e se transforma 
em um adjetivo que 
representa atos auto-
ritários de repressão. 
No entanto, é relevan-
te questionar por que 
o termo “fascismo” foi 
eleito para simboli-
zar essas característi-
cas, em vez de termos 
como “comunismo”, 
que compartilham ca-
racterísticas semelhan-
tes quando reduzidos a 
esse quesito. Será que 
essa escolha possui 
uma inclinação ideoló-
gica? Poderia ser uma 
tentativa de estigmati-
zar não apenas o fas-
cismo, mas também a 
direita como um todo?
Em conclusão, a bana-
lização do termo “fas-
cista” pode ter implica-
ções políticas ocultas, 
afastando-nos do en-
tendimento preciso do 
que foi o fascismo e 
do real perigo que ele 
representou. É crucial 
reconhecer que o uso 
inadequado desse ter-
mo não apenas enfra-
quece nossa capacidade 
crítica em relação a re-
gimes autoritários, mas 
também pode ter sérias 
repercussões na esfera 
política. A necessida-
de de um diálogo mais 
construtivo e respei-
toso em meio a diver-
gências políticas é mais 
urgente do que nunca, 
e a utilização de rótulos 
imprecisos não con-
tribui para a busca de 
soluções eficazes para 
os desafios políticos de 
nosso tempo.

*Autores: André Mo-
ragas - Jornalista e 
Ivan Marcondes é Ad-
vogado
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Governador determina a construção 
de 05 pontes em São Gonçalo

Polícia Federal prende norte-americano 
procurado pela Interpol no Rio de Janeiro

Rio repassa parcela da 
segunda fase da compensação 

por perdas de ICMS

O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro, por meio 
da Secretaria de Fazenda, 
repassou aos municípios, 
esta semana, o montante 
de R$ 202 milhões relativos 
à compensação antecipada 
pelas frustrações de receita 
do ICMS de combustíveis, 
energia elétrica e teleco-
municações, provocadas 
pelas leis complementares 
federais 192 e 194. Ao todo, 
o Rio será compensado, em 
dezembro, com o valor de 
R$ 1,6 bilhão.
– Com essa antecipação, 
vamos reforçar os cofres 
municipais transferindo, 
em duas parcelas neste 
mês, mais de R$ 400 mi-
lhões. Somando os valores 
da primeira fase da com-
pensação, mais de R$ 700 
milhões serão repassados 
às prefeituras fluminenses 
apenas este ano. É uma 
quantia significativa, que 
vai ajudar na recuperação 
dos impactos da mudança 

na tributação do ICMS, 
ocorrida em julho de 2022 
– ressaltou o governador 
Cláudio Castro.
A compensação foi resul-
tado de um diálogo com o 
Governo Federal, inicia-
do no ano passado, com 
a mediação do STF. Até o 
fim deste mês, a Secreta-
ria de Fazenda vai trans-
ferir para os municípios a 
segunda parcela da com-
pensação antecipada de 
2024. Para 2025, a quantia 
a ser compensada é de R$ 
807 milhões, totalizando, 
ao final dos três anos, R$ 
3,6 bilhões destinados 
para o Rio de Janeiro.
O valor que cada cidade 
tem direito a receber pode 
ser consultado no Portal 
da Transparência Fiscal 
(www.fazenda.rj.gov.br/
transparencia). Basta cli-
car em “Transferências 
Municipais” e “Estimativa 
de repasses do estado aos 
municípios”.

O governador Cláudio 
Castro determinou o iní-
cio da construção da pri-
meira, das cinco pontes, 
que serão erguidas ao lon-
go do trajeto do novo cor-
redor viário de São Gon-
çalo. Orçado em mais de 
R$ 262 milhões, o MUVI 
(Mobilidade Urbana Ver-
de Integrada), possui um 
trecho de 18 quilôme-
tros, ligando os bairros de 
Neves a Guaxindiba. O 
anúncio foi feito na manhã 
desta quarta-feira (06/12), 
pelo Secretário Estadual 
de Cidades, Douglas Ruas, 
durante visita às obras.
“O MUVI é uma obra 
que vai beneficiar mais 
de 120 mil moradores de 
São Gonçalo. Não servirá 
apenas para desafogar o 
sistema viário, mas para 
realizar intervenções ur-
banísticas, com ciclovia, 
revitalização de espaços 
públicos e calçadas. Es-
sas cinco pontes darão 
suporte para a melhoria 
do trânsito na região” 
declarou o governador 
Cláudio Castro.
A construção da primei-
ra ponte, de 36 metros 
de comprimento, para 
pedestres e veículos, será 
no trecho 5. Sobre o Rio 
Alcântara, dará acesso à 
Rua Elvis Presley. Outra 
conexão será sobre o Rio 

Imboassú, na Avenida 
Presidente Kennedy com 
a Imboassú, no trecho 3.
Já no trecho 4, será am-
pliada a passagem de 
carros e pedestres da 
Avenida Presidente Ken-
nedy, próximo à Travessa 
Lauro Correia. O trecho 
6 ganhará uma nova 
ponte sobre o Rio Ca-
marão e uma outra será 
ampliada, sobre o Rio 
Guaxindiba.

PLANTIO DE ÁRVO-
RES

Entre as séries de in-
tervenções urbanísti-
cas prometidas, estão 
o plantio de árvores ao 
longo do trajeto. Serão 
plantadas 662 árvores, 
além de 861 arbustos de 
jardim. As compensa-

ções ambientais também 
preveem a pavimentação 
com intertravado.
“O MUVI foi idealizado 
para priorizar e moder-
nizar o transporte públi-
co coletivo e estimular 
o uso de bicicletas, com 
a construção de ciclovia 
ao longo do corredor. O 
projeto realizado pela 
Secretaria de Estado das 
Cidades, prevê, também, 
a criação de pistas pre-
ferenciais para ônibus.” 
justifica a Secretaria de 
Estado das Cidades.
“Essa obra realizada pelo 
governador Cláudio 
Castro, é a maior inter-
venção de mobilidade da 
história de São Gonçalo. 
Todo o eixo central da 
cidade será revitalizado 
e por determinação do 
governador, as ações es-

tão em ritmo intenso em 
mais de um trecho do 
projeto e em breve, ini-
ciaremos a construção 
da primeira das cinco 
pontes previstas no pro-
jeto de 18 quilômetros” 
explica o secretário das 
Cidades, Douglas Ruas.
As intervenções do cor-
redor viário de São Gon-
çalo estão ocorrendo, 
atualmente, no trecho 2, 
localizado nas ruas Jaime 
Figueiredo, Fontes, Ma-
ria Amélia Romanazi e 
Comandante Ari Parrei-
ras – entre as ruas trans-
versais João Damasceno 
e Abílio José de Mattos.
Neste trecho, sobre a anti-
ga linha férrea, estão sen-
do executados serviços 
de urbanismo, contenção, 
terraplanagem, drenagem 
e pavimentação.

Divulgação

A PF (Polícia Federal) 
prendeu um norte-ame-
ricano procurado pela In-
terpol em um hotel de luxo 
na Barra da Tijuca, na zona 
oeste do Rio de Janeiro, 
nesta quarta-feira (6).

De acordo com a PF, Jus-
tin Christopher Murphy 
estava foragido da Justiça 
dos Estados Unidos pelos 
crimes de lavagem de di-
nheiro, fraude eletrônica 
e evasão de divisas.

Divulgação

“O dever do estado é dar 
segurança pública. O es-
tado trouxe para si esse 
dever. Nenhum cidadão 
pode se colocar na posi-
ção de fazer justiça com 
as próprias mãos. Isso é 
crime. O recado que tem 
que se dar para a popula-
ção é: não pode um cida-
dão, que se acha do bem, 
achar que a justificativa 
de ter presenciado algum 
ato de violência pode to-
mar para si a responsa-
bilidade sobre prender 
ou fazer justiça com as 
próprias mãos. Vai ser 
tratado como crimino-
so, infelizmente. Porque 
está previsto no Código 
Penal esse tipo de ação”, 
disse Santos, em coletiva 
de imprensa no Centro 
Integrado de Comando e 
Controle. 
A Polícia Civil investi-
ga ao menos dois casos 
de ações de “justiceiros” 
após registros de boletins 
de ocorrência nas delega-

cias de Copacabana e Ipa-
nema. Na 13ª DP, a vítima 
que aparece sendo espan-
cada em um vídeo já foi 
ouvida e encaminhada 
para exame de corpo de 
delito. 
“Como falou bem o nosso 

secretário [de Segurança 
Pública, Victor dos San-
tos], ontem, esses crimes 
não serão tolerados. Por-
que vivemos em um país 
onde a legalidade impera. 
Existem as leis, as polí-
cias Civil e Militar, o MP, 

o Judiciário, que são as 
instituições que devem 
agir quando esses crimes 
acontecem. A população 
precisa confiar nessas ins-
tituições”, declarou a dele-
gada Rayssa Leal.

Violência em 
Copacabana

A informação sobre os 
grupos de “justiceiros” 
começou a circular após 
casos de agressão em as-
saltos no bairro, como 

o do idoso atingido por 
um soco, que caiu des-
cordado, ao tentar aju-
dar outra vítima, no úl-
timo domingo (3).
Dois suspeitos de parti-
cipação no crime foram 
detidos, entre eles um me-
nor, nesta quinta (7). Já o 
homem que apareceu nas 
imagens ao golpear a víti-
ma foi identificado e teve a 
prisão solicitada à Justiça.
Após a divulgação de cenas 
de assaltos e arrastões em 
Copacabana, moradores 
ouvidos pela Record Rio 
reclamaram da sensação de 
insegurança na região.
Segundo dados do ISP 
(instituto de Segurança 
Pública), de janeiro a ou-
tubro deste ano, o número 
de furtos em Copacabana 
chegou a quase 5.000, um 
aumento de 23% em re-
lação ao mesmo período 
do ano passado. O nú-
mero de roubos cresceu 
25% quando comparado 
a 2022.

Redes Sociais/Reprodução

‘Vão ser tratados como criminosos’, diz 
secretário de Segurança sobre ‘Justiceiros’



6 ofluminense.com.br Sexta-Feira, 08/12/2023Nacional

‘Não queremos guerra’, diz 
Lula, mas sem condenar Maduro

CPI da Braskem: partidos indicam 
nomes e sobe pressão para investigação

Brasil registra US$ 296 
mi de fluxo cambial 

positivo, segundo BC
O Brasil registrou fluxo 
cambial total positivo de 
US$ 296 milhões em no-
vembro, em movimen-
to puxado pela via co-
mercial, informou nesta 
quinta-feira (7) o Banco 
Central.
Os dados mais recentes 
são preliminares e fa-
zem parte das estatísti-
cas referentes ao câmbio 
contratado.
Pelo canal financeiro, 
houveram saídas líqui-
das de US$ 703 milhões 
em novembro. Por este 
canal são realizados os 
investimentos estran-
geiros diretos e em car-
teira, as remessas de 
lucro e o pagamento de 
juros, entre outras ope-
rações.

Semana

Na semana passada, de 27 
de novembro a 1º de de-
zembro, o fluxo cambial 
total foi positivo em US$ 
3,609 bilhões. Apenas em 1º 
de dezembro o fluxo foi po-
sitivo em US$ 388 milhões.
No acumulado do ano até 
1º de dezembro, o Brasil 
registra fluxo cambial to-
tal positivo de US$ 24,852 
bilhões. No mesmo perío-
do do ano passado, o flu-
xo estava positivo em US$ 
11,325 bilhões.
Normalmente divulgados 
às quartas-feiras, os da-
dos do fluxo cambial saí-
ram nesta quinta-feira em 
função do movimento dos 
servidores do Banco Cen-
tral por melhores salários.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse 
nesta 5ª feira (7.dez.2023) 
não querer uma guerra na 
América do Sul diante da 
escalada da tensão entre 
a Venezuela e a Guiana, 
que fazem fronteira com 
a região Norte do Brasil. 
Lula fez a declaração sem 
condenar a atitude belige-
rante do presidente vene-
zuelano, Nicolás Maduro, 
que já afirmou que mais 
da metade do território 
da Guiana será anexado 
ao seu país. O líder ve-
nezuelano até apresentou 
um novo mapa com a área 
que hoje é da Guiana.
“Coisa que não queremos 
na América do Sul é guer-
ra. Não precisamos de 
guerra, de conflito. Preci-
samos construir a paz. Só 
assim poderemos melho-
rar nosso país”, afirmou 
Lula durante discurso na 
abertura da 63ª Cúpula de 
Chefes de Estado do Mer-
cosul, realizada no Museu 
do Amanhã, no Rio.
O presidente afirmou 
que o Brasil acompanha 
as iniciativas da Vene-
zuela com “crescente 
preocupação” e que o 
Mercosul não pode ficar 
“alheio a essa situação”.
Lula pediu aos demais 
integrantes do bloco (Ar-
gentina, Paraguai, Uru-

guai e a Bolívia, que está 
em processo de adesão) 
que concordassem com 
uma declaração conjunta 
construída pelas chan-
celarias dos países para 
reafirmar a região como 
uma zona pacífica e de 
cooperação. “Não quere-
mos que essa controvérsia 
constitua ameaça à paz e à 
estabilidade”, disse.
O presidente brasilei-
ro sugeriu ainda que a 
Celac (Comunidade de 
Estados Latino-Ameri-
canos e Caribenhos) e 
a Unasul (União de Na-
ções Sul-Americanas) 

sejam as instâncias di-
plomáticas usadas para 
intermediar a tensão en-
tre os 2 países. “Brasil e 
Itamaraty também estão 
à disposição para sediar 
quantas reuniões forem 
necessárias”, disse.
Ao convocar outros paí-
ses da região para mediar 
a tensão no continente, 
Lula tenta diluir a pres-
são que recai sobre si para 
mediar a relação entre os 
2 países. Mais uma vez, o 
presidente quer se equili-
brar entre todos os polos 
de disputas pelo mundo.
Ao opinar sobre outros 

conflitos em regiões mais 
longínquas, o petista de-
sagradou à comunidade 
internacional. Disse num 
determinado momento 
que Rússia e Ucrânia ti-
nham responsabilidades 
equivalentes, quando sa-
be-se que não era essa a 
situação. Agora, no final 
de 2023, o presidente bra-
sileiro equiparou as ações 
de Israel aos atos pratica-
dos pelo Hamas.
Até agora, Lula optou 
pela omissão: nunca 
quis dizer quem eram 
as partes responsáveis 
pelos conflitos na Euro-

pa e no Oriente Médio. 
Essas elipses do petista 
ficam agora mais difíceis 
quando há um risco de 
beligerância em um país 
fronteiriço ao Brasil.
A Venezuela anunciou no 
domingo (3.dez) que mais 
de 95% dos eleitores apro-
varam um referendo para 
a criação do Estado de Es-
sequibo, que correspon-
de a 74% do território da 
Guiana. A medida, de ca-
ráter consultivo, foi anun-
ciada por Maduro em 10 
de novembro.
A disputa entre os paí-
ses, que dura mais de 1 

século, está relacionada 
à região de Essequibo ou 
Guiana Essequiba. O lo-
cal tem 160 mil km² e é 
administrado pela Guia-
na. A área representa 
74% do território guia-
nês, é rica em petróleo 
e minerais, e tem saída 
para o Oceano Atlântico.
A Corte Internacional de 
Justiça, em Haia, decidiu 
que a Venezuela não pode 
tomar medidas para ane-
xar a região. A Guiana 
também informou que 
acionará o Conselho de 
Segurança da ONU para 
debater a situação.
Mesmo assim, o pre-
sidente venezuelano, 
Nicolás Maduro, deter-
minou a distribuição 
de um “novo mapa da 
Venezuela” com a área 
incorporada por esta-
belecimentos do país. O 
Ministério Público da 
Venezuela também emi-
tiu mandados de prisão 
contra líderes políticos 
da oposição que teriam 
supostamente interferi-
do no referendo.
Com a tensão na fron-
teira, o Exército brasilei-
ro determinou o deslo-
camento de 16 viaturas 
blindadas para Pacaraima 
e Boa Vista, em Rorai-
ma, enquanto monitora o 
acirramento da disputa.

Divulgação

A lista dos integrantes que 
devem compor a Comis-
são Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) no Senado que 
vai investigar os trabalhos 
da Braskem em Maceió já 
tem o nome de pelo menos 
sete senadores, segundo lí-
deres do Congresso.
As indicações das le-
gendas foram feitas 
nas últimas semanas 
após a pressão de uma 
ala do Senado sobre a 
empresa petroquímica 
responsável pelo afun-
damento do solo na ca-
pital alagoana.
Como a maioria dos lí-
deres já escolheu os no-
mes, a avaliação é que 
há quantidade suficiente 
para instalar a comissão.

O senador Renan Ca-
lheiros (MDB-AL) coor-
dena a articulação para a 
montagem da comissão e 
acredita que ela já pode-
ria ser instalada na pró-
xima semana.
Sete cadeiras do colegia-
do — dentre as onze re-
servadas para membros 
titulares — já estariam 
ocupadas, segundo os lí-
deres partidários.
O número é suficiente 
para instalação da comis-
são. A lista inicial é com-
posta por Renan Calhei-
ros (MDB-AL), Efraim 
Filho (União Brasil-PB), 
Omar Aziz (PSD-AM) e 
Cid Gomes (PDT-CE), 
além de Jorge Kajuru 
(PSB-GO), Eduardo Go-

mes (PL-TO) e Welling-
ton Fagundes (PL-MT).
O PP, partido do presi-
dente da Câmara, Arthur 
Lira, ainda não deci-
diu as indicações, assim 
como o Republicanos.
O mesmo acontece com 
PT, do senador baiano 
Jaques Wagner, líder da 
legenda no Congresso 
Nacional.
O senador Omar Aziz, 
que atuou como presi-
dente da CPI da Covid, 
em 2021, é um dos cota-
dos para assumir a pre-
sidência da investigação 
contra a Braskem.

Empresa diz que repara 

impactos

A Prefeitura de Maceió 
decretou situação de 
emergência na última 
quarta-feira (29) por ris-
co iminente de colapso 
de uma mina da petro-
química Braskem na La-
goa Mundaú, no bairro 
do Mutange.
Em nota enviada à CNN, 
a Braskem afirma que 
desenvolve desde 2019 
ações em Maceió com 
foco na segurança das 
pessoas e na implemen-
tação de medidas amplas 
e adequadas para miti-
gar, compensar ou repa-
rar impactos decorrentes 
da desocupação de imó-
veis nos bairros de Be-
bedouro, Bom Parto, Pi-
nheiro, Mutange e Farol.

03/03/2021REUTERS/Adriano Machado

REUTERS/Adriano Machado

Sede do Banco Central, em Brasília  22/03/2022
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Ruas de Vila 
Jolá recebem 
asfalto em 
Belford Roxo

Baixada

Secretaria de Caxias  
realiza pesquisa sobre 

turismo e lazer no município

7

Sexta-Feira, 08/12/2023

Fenig promove Feira 
Multicultural Tinguá na 

Praça neste domingo
A Prefeitura de Belford 
Roxo continua a pavimen-
tação nas ruas do bairro 
Vila Jolá. A obra está em 
sua segunda etapa, sendo 
que a rua Tobias Barreto 
é quem está atualmente 
recebendo asfalto e a pró-
xima a ser comtemplada é  
a Luís Delfino.
A primeira etapa consis-
tia em pavimentar a rua 
Vitorino Palhares, que 
tem 524 metros de exten-
são. A segunda fase passa 
a ser asfaltar as ruas To-
bias Barreto e Luís Delfi-
no, de 528 metros e 708 
metros, respectivamen-
te. Além delas, as ruas 
Junqueira Freire, Álva-
rez Azevedo, Vicente de 
Carvalho, Breno Souza 
e a Franklin Doria, tam-
bém serão pavimentadas. 
Serão aproximadamente 
3.050 metros de ruas as-
faltadas, beneficiando em 
torno de duas pessoas.
Morador da rua Tobias 
Barreto, David Biriba, 
48 anos, disse que está 
achando muito bom a 
pavimentação nas ruas. 
“Sou morador daqui há 
37 anos e não vejo um 
asfalto desses por aqui, 
tem muito tempo”, dis-
se David. “As obras por 
aqui no bairro também 
estão ótimas. Fico fe-
liz em ver o trabalho da 
Prefeitura”, completou.

Acontece neste domingo 
(10/12), das 10h às 19h, a 
12ª edição da Feira Multi-
cultural Tinguá na Praça, 
evento que promove os 
artesãos, produtores cul-
turais e gastronômicos da 
região. A iniciativa é da 
Prefeitura, por meio da 
Fundação Educacional e 
Cultural de Nova Igua-
çu (Fenig) e com o apoio 
das secretarias munici-

pais de Cultura, de Meio 
Ambiente e de Desenvol-
vimento Econômico, Tra-
balho e Turismo, além das 
parcerias com as organi-
zações Expo Tinguá e Rua 
Gastronômica de Tinguá.
As programações come-
çam com as feiras de ar-
tesanato e da roça, com o 
melhor da gastronomia 
local, como caldos, fru-
tas e legumes cultivados 

na região. Além disso, o 
evento terá o espaço do 
educador, oficinas de lei-
tura e jogos educativos 
para as crianças na tenda 
do Projeto Livros Para 
Voar. À tarde, a música 
fica por conta dos can-
tores iguaçuanos do Trio 
Rafael Angelo.
O evento será gratuito e 
acontecerá na Praça de 
Tinguá.

O Observatório de Tu-
rismo e Lazer da região 
turística Baixada Verde, 
vinculado à Universi-
dade Federal Rural do 
Rio de Janeiro (UFRRJ), 
com o apoio da Secreta-
ria Municipal de Cultura 
e Turismo de Duque de 
Caxias, está realizando 
uma pesquisa de opinião 
pública voltada para os 
moradores do município 
de Duque de Caxias.
A pesquisa tem o objeti-
vo de conhecer o ponto 
de vista dos moradores 
acerca das condições 
que o município apre-
senta para o desenvol-
vimento do turismo, 
bem como as potencia-
lidades do setor. O pú-
blico-alvo da pesquisa 
são pessoas residentes 

em Duque de Caxias, há 
pelo menos três anos, e 
maiores de 18 anos. O 
tempo de resposta é de, 
aproximadamente, seis 
minutos e não é neces-
sário declarar nome ou 
ceder nenhum tipo de 
dado pessoal.
Para participar da pes-
quisa, o morador deve 
acessar o link e preen-
cher o formulário on-
-line: https://forms.gle/
c7rrd9mVQk5BEuEh9
Os realizadores da pes-
quisa destacam, ainda, 
que a participação é 
livre e voluntária, não 
acarretando custos nem 
remuneração e, em 
caso de discordância, o 
formulário/entrevista 
pode ser encerrado a 
qualquer momento.

FEIRA MULTI-
CULTURAL TIN-
GUÁ NA PRAÇA

DATA: 10/12/2023
LOCAL: Praça de 
Tinguá

HORÁRIO: 10h às 
18h

SERVIÇO

Divulgação

Divulgação
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Esportes

Diretor Paulo 
Bracks é demitido   
e Alexandre 
Mattos, do 
Athletico, é 
cotado

Neymar se 
solidariza 
com o Santos

Justiça retira Ednaldo do 
cargo de presidente da 

CBF e escolhe interventor

Keno comemora 
marca de 50 partidas 

pelo Fluminense

Mesmo sem títulos, Tite 
cita objetivo conquistado 

pelo Flamengo

O Flu-
minense 
t r o u x e 
re forços 
para esta 
tempora-

da, um deles foi o ata-
cante Keno, que veio 
do Atlético-MG. Ele se 
adaptou rapidamente 
ao estilo de jogo do téc-
nico Fernando Diniz e 
já chegou a marca de 50 
jogos pelo clube.
O jogador exaltou a 
marca conquistada com 
a camisa do Fluminense.
“Para mim, é uma enor-
me honra e privilégio 
alcançar essa marca na 
minha primeira tempo-
rada aqui, um ano tão 
especial para mim e para 
o Fluminense. Quan-

do cheguei, o professor 
Diniz me passou muita 
confiança e disse que 
eu repetiria aqui o que 
rendi em outros clubes, 
como no Palmeiras e no 
Atlético Mineiro”, disse.
“A torcida sempre acre-
ditou em mim e isso 
serviu como um estí-
mulo extra. Com bas-
tante trabalho e dedi-
cação, consegui ajudar 
em diversos aspectos. 
No geral, está sendo um 
excelente 2023 e fico fe-
liz por estar escrevendo 
o meu nome na história 
no clube”, completou.
Keno é presença cer-
ta no Fluminense na 
disputa do Mundial de 
Clubes, neste mês, na 
Arábia Saudita.

O Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro (TJ-RJ) re-
tirou, na quinta-feira, Ed-
naldo Rodrigues do cargo 
de presidente da CBF. A 
decisão também contém 
a necessidade de um in-
terventor, com o posto 
máximo do Superior Tri-
bunal de Justiça Despor-
tiva (STJD), José Perdiz, 
sendo o escolhido.
A decisão foi unânime, 
com três votos a zero 
pela destituição de Ed-
naldo. Uma nova elei-
ção ocorrerá em 30 dias, 
com a possibilidade ain-
da dele recorrer.
O que foi julgado foi a 
legalidade de um Termo 
de Ajustamento e Con-
duta (TAC) entre CBF 
e Ministério Público do 
Rio de Janeiro, em mar-
ço de 2022, que resultou 
na eleição de Ednaldo 

para presidente da CBF.
O processo teve início 
em 2017, quando o Mi-
nistério Público do Rio 
de Janeiro questionou na 
justiça uma Assembleia 
Geral da CBF responsá-
vel por mudar as regras 
da eleição sem a presença 
dos clubes. Sob essas con-
dições, Rogério Caboclo 
foi eleito para comandar 
a instituição por três anos.
Porém, em julho de 
2021, Caboclo foi afas-
tado por denúncias de 
assédio, com a eleição 
dele e seus vices sendo 
anuladas pela Justiça do 
Rio de Janeiro. Na épo-
ca, os interventores no-
meados foram Reinaldo 
Carneiro Bastos e Lan-
dim, respectivamente, 
presidentes da Federa-
ção Paulista de Futebol 
(FPF) e do Flamengo.

Ednaldo, em agosto da-
quele ano, foi escolhido 
como interino para o 
cargo até o final do man-
dato de Caboclo, que ter-
minava em abril de 2023. 
Em março de 2022, ele 
assinou o acordo men-
cionado anteriormente 
que deveria extinguir a 
ação que acabou na in-
tervenção da CBF.
Com essas novas condi-
ções, Ednaldo venceu o 
pleito para um mandato 
de quatro anos. No en-
tanto, alguns vice-presi-
dente questionaram na 
época, com a alegação 
de que ele não poderia 
fazer o acordo na condi-
ção de interino e poden-
do se beneficiar futura-
mente. Além disso, os 
reclamantes dizem que 
com o TAC perderam 
um ano de mandato.

Rafael Ribeiro / CBF

Ednaldo Rodrigues foi destituído do cargo de presidente da CBF pelo TJ-RJ

O Vasco per-
maneceu na 
Série A do 
Campeona-
to Brasileiro 
após a vitó-
ria sobre o 

Bragantino, mas a 777 Part-
ners, dona da SAF do clube, 
promoverá mudanças. Na 
quinta-feira, o Cruzmaltino 
anunciou a demissão do di-
retor-executivo Paulo Bracks, 
responsável pela construção 
do elenco para 2023.
“A gente precisa subir um an-
dar. Se esse primeiro ano foi 
de reconstrução, ano que vem 
temos que melhorar. É preci-
so manter o que foi feito no 
meio do ano. Foi o maior in-
vestimento já feito no Vasco” 
disse o dirigente em coletiva 
após confirmar sua saída.
A diretoria do Vasco agora 
vai em busca de um substitu-
to para Bracks. O nome que 
ganhou força para assumir 
o posto é Alexandre Barros, 
que atualmente desempenha 
a função no Athletico, mas 
não há nada confirmado até 
o momento.
Agora, o elenco do Gigante 
da Colina entra de férias e 
descansa até a reapresen-
tação em meados de janei-
ro, quando será iniciada a 
pré-temporada para o ano 
de 2024. Como permane-
ceu em 15º, o clube não 
disputará nenhum torneio 
continental, mas terá o 
Campeonato Carioca, o 
Campeonato Brasileiro e a 
Copa do Brasil

O atacante Neymar se mani-
festou após o rebaixamento 
inédito do Santos, na última 
quarta-feira. Via redes so-
ciais, o Menino da Vila pos-
tou uma foto do símbolo do 
clube, com a legenda “Nós 
iremos voltar a sorrir...”.
O astro do futebol interna-
cional foi revelado no San-
tos, onde fez história. Com 
a camisa do Peixe, Neymar 
anotou 136 gols em 230 par-
tidas, sendo protagonista de 
títulos como Campeonato 
Paulista (três vezes), Copa 
do Brasil, Copa Libertadores 
e Recopa Sul-Americana.
O jogador deixou o Santos 
em 2013 rumo ao Barcelona 
e, sempre que pode, se refere 
ao Peixe de forma carinhosa. 
Atualmente, o meia-atacan-
te do Al-Hilal se recupera de 
uma grave lesão no joelho.
Outro destaque do futebol 
internacional revelado na 
Vila, o atacante Rodrygo, 
do Real Madrid, também 
lamentou a queda do Santos.
“Serei Santos mesmo que a 
bola não entre, mesmo que 
a Vila se cale, mesmo que 
o Manto Sagrado desbote, 
mesmo que a vítoria este-
ja longe. Serei Santos seja 
longa a jornada, seja dura a 
caminhada, Santos no peito 
e na Alma no grito e nas pal-
mas!”, escreveu.
O Santos sacramentou seu 
rebaixamento após perder 
para o Fortaleza por 2 a 1, na 
Vila Belmiro. Como o Vasco 
venceu o Red Bull Bragan-
tino por 2 a 1 e o Bahia go-
leou o Atlético-MG por 4 a 
1, a equipe comandada por 
Marcelo Fernandes acabou 
sendo a última rebaixada no 
Campeonato Brasileiro de 
2023.

Mailson Santana / Fluminense

Com a camisa tricolor, Keno conquistou este ano o Campeonato Carioca e a Copa 
Libertadores

O Fla-
m e n g o 
encerrou 
a tempo-
rada com 
d e r r o t a 

para o São Paulo, mas 
mesmo assim, os rubro-
-negros terminaram o 
Campeonato Brasileiro 
no G-4. O técnico Tite 
citou o objetivo alcan-
çado ao comentar a 
atuação da equipe ca-
rioca no Morumbi.
“Objetivo alcançado. 
Sobre o jogo, fizemos 
um primeiro tempo 
abaixo. O São Paulo foi 
melhor e mereceu o pla-
car. No segundo tempo, 
buscamos mais, mas foi 
insuficiente”, disse.
Tite rechaçou prometer 
título para 2024.
“Assegurar título eu não 
vou fazer porque é de-
magogia. Vamos traba-
lhar e podem me cobrar 
isso”, declarou.
O elenco do Flamengo 
entra de férias e só se rea-
presenta em janeiro. Os 
rubro-negros vão iniciar 
a preparação visando o 
Campeonato Carioca.
Amistoso - O Flamengo 
já iniciou os planeja-
mentos para o ano que 
vem. Na quinta-feira, o 
clube anunciou que fará 
sua pré-temporada de 

2024 nos Estados Uni-
dos e confirmou que 
terá um amistoso diante 
do Orlando City, clu-
be que disputa a Major 
League Soccer (MLS).
De acordo com infor-
mações divulgadas pelo 
Rubro-Negro, a partida 
contra o clube norte-
-americano acontecerá 
no dia 27 de janeiro, no 
Camping World Sta-
dium, na Flórida. O en-
contro entre as equipes 
marcará o retorno da 
edição de janeiro da FC 
Series, evento que in-
corporou a Florida Cup 
e marcou a expansão da 
plataforma no país.
Flamengo e Orlando 
City se enfrentaram pela 
última vez em 2015, 
também em um amis-
toso. Na oportunidade, 
o Mengão recebeu os 
Lions no Maracanã em 
jogo comemorativo dos 
120 anos de história do 
clube e venceu pelo pla-
car de 1 a 0 - gol marcado 
pelo meio-campista Luiz 
Antonio em cobrança 
de falta. Em 2019, a pré-
-temporada também foi 
nos EUA, quando os ca-
riocas venceram a Flo-
rida Cup após enfrenta-
rem Ajax, da Holanda, e 
Eintracht Frankfurt, da 
Alemanha.

O ame-
r i c a n o 
J o h n 
Te x t o r 
vem cri-
ticando 

a arbitragem do Cam-
peonato Brasileiro desde 
a derrocada do Botafo-
go. Tanto que o dirigente 
pediu um relatório sobre 
os erros nos últimos dois 
anos de Série A.
Por conta disso, o clube 
emitiu uma nota oficial 
e fez um pedido ao STJD 
para realizar mudanças 
na arbitragem. No entan-
to, o presidente do Tribu-
nal, José Perdiz, indeferiu 
o pleito alvinegro.
Em seu despacho, o ma-
gistrado não viu razão 
para prosseguir com o 
que foi pedido pelo Bo-
tafogo. Além de medi-
das contra a arbitragem, 

os alvinegros sugeriram 
que não houvesse rebai-
xamento na temporada.
O Fogão terminou o 
Campeonato Brasileiro 
na quinta posição. As-
sim, a equipe carioca vai 
disputar a Pré-Liberta-
dores em 2024.
Frustração - O diretor-
-executivo do Botafogo, 
André Mazzuco, admi-
tiu o sentimento nega-
tivo pelo fim do torneio 
da equipe carioca.
“Finalizamos a tempo-
rada com o sentimento 
de frustração, de tristeza 
pela forma como termi-
nou. Acho que fomos 
uma equipe improvável 
no primeiro turno. Ba-
temos recordes, fazendo 
uma campanha maravi-
lhosa. Assim como foi 
improvável no segundo 
turno. Terminamos o 

campeonato na quinta 
posição, que nos colo-
ca na pré-Libertadores”, 
disse o dirigente.
Mazzuco fez questão 
de agradecer o apoio 
da torcida na tempora-
da, que lotou a maioria 
das partidas no Nilton 
Santos. Ele acredita 
que a torcida segui-
rá ao lado do time na 
temporada de 2024.
“É importante fazer um 
agradecimento especial 
ao torcedor, que viveu 
essas emoções conosco, 
essa tristeza no final. 
Mas acho que veremos 
novamente o brilho do 
torcedor lotando o es-
tádio. É importante o 
Botafogo ter a torcida 
do lado. Ano que vem 
é um passo a frente, um 
processo de solidificar”, 
completou.

STJD arquiva pedido do 
Botafogo por ações contra 
arbitragem do Brasileirão

Divulgação/Botafogo

Botafogo teve pedido de inquérito arquivado pelo STJD


